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ATA 040/11 
            Aos vinte e um dias do mês de novembro do ano de dois mil e onze, às dezoito 
horas, no Plenário desta Casa Legislativa, realizou-se a quadragésima SESSÃO 
ORDINÁRIA, da terceira Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara Municipal de 
Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião o Presidente Paulo 
Fernando de Souza e os Vereadores: Abílio Silva de Souza, Álvaro Duarte da Silva, 
Belmiro Guedes da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Ivan Carlos Tejada Pacheco, Jorge 
Barreto de Lima, Manoel Renato dos Santos Silva. O Vereador Osmar Silveira de Souza 
estava ausente. Havendo “quórum”, o Presidente Paulo Fernando, invocando a proteção de 
Deus, declarou aberta a sessão, determinando que fosse procedida a leitura do RESUMO 
DA ATA ANTERIOR 039/11. Foi posta em votação a ATA ANTERIOR 039/11, 
previamente recebida pelos edis, sendo esta APROVADA POR UNANIMIDADE. Após, 
passou-se à leitura das correspondências RECEBIDAS DA PREFEITURA: Of. PGM 
053/2011- explicando constitucionalidade do Projeto de Lei 028/2011. RECEBIDAS DE 
TERCEIROS: Of. Circ. 0001/2011- Deputado Edgar Pretto- solicitando apoio para a frente 
parlamentar dos homens pelo fim da violência contra as mulheres. EXPEDIDAS AO 
PREFEITO: Of. 041/11- enviando proposições aprovadas em sessão passada. No período 
do GRANDE EXPEDIENTE, os vereadores previamente inscritos foram convidados a fazer 
uso da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR IVAN (PMDB)- Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Comentou sobre sua ida à Caixa Econômica Federal, a 
fim de participar de reunião das emendas populares. Na ocasião foi explanado pelo 
Deputado Federal do PT Ronaldo Zulke sobre essa nova modalidade que já existe há 
tempos na Constituição. Todavia, não vinha sendo vista com olhos atentos para que isso 
se tornasse de fato uma realidade nos municípios. Esta modalidade de emendas permite à 
comunidade, por meio de uma audiência pública, pleitear uma demanda e assim pela 
Câmara de Vereadores e Executivo encaminhá-la ao Governo Federal. Neste instante leu 
um e-mail recebido, que referia que a Comissão mista do orçamento, do congresso, havia 
aprovado por unanimidade uma proposta que, pela primeira vez na história, abria a 
possibilidade de apresentação de emendas populares na formatação do Orçamento Geral 
da União. Com isso os municípios com até 50.000 (cinquenta mil) habitantes poderão 
inserir demandas por meio de audiências públicas, com valores que variam de R$ 
300.000,00 a R$ 600.000,00 (trezentos a seiscentos mil reais) conforme a densidade 
populacional. O Município que tiver até 5.000 (cinco mil) habitantes recebe R$ 300.000,00 
(trezentos mil reais), escolhe a demanda, a necessidade que o município tem e encaminha 
como emenda para ser incluída no orçamento. Explanou que como Barão do Triunfo é de 
7.000 (sete mil) habitantes, é de R$ 400.000,00 (quatrocentos mil reais) a emenda popular 
e acima de 10.000 (dez mil) habitantes, que seria Cerro Grande do Sul, é R$ 500.000,00 
(quinhentos mil reais) e R$ 600.000,00 (seiscentos mil reais) para municípios acima dos 
10.000 (dez mil) e com até 50.000 (cinquenta mil) habitantes. Ponderou que o Estado é 
composto por 455 (quatrocentos e cinquenta e cinco) municípios como menos de 50.000 
habitantes. Discorreu que é um valor que no Rio Grande do Sul alcança um montante 
expressivo se todos os municípios que se empenharem em fazer  essas audiências e 
entrarem no sistema da Câmara, do Governo Federal e cumprir as determinações. Afirmou 
que serão R$ 180.000.000,00 (cento e oitenta milhões) destinados a esses 455 municípios. 
Consignou que as emendas individuais ou em consórcio devem priorizar áreas sociais, 
saúde e saneamento como parte do empenho do Governo Federal em combater as 
desigualdades regionais e erradicar a miséria. Trata-se de potencializar  a intervenção da 
cidadania, do planejamento orçamentário  a fim de socializar  a construção do futuro da 
nação. Mencionou que na esteira do movimento ocupação de Austric, contra a plutocracia, 
e o favor do aprofundamento da democracia ou o insipiente orçamento participativo do 
Brasil que mostra que a  tomada de decisões de âmbito do Estado não deve se restringir a 
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representações partidárias. Agradeceu o convite do Vereador Álvaro para reunião 
agradecendo também a companhia do Presidente nessa reunião e representantes do 
Executivo. Salientou que é um trabalho em conjunto com o Poder Executivo e o povo pode 
decidir por meio de uma consulta no site, fazer um encaminhamento junto com a população 
via sedex, encaminhando para o Governo Federal. Frisou que a maneira de 
encaminhamento é simplíssima. Não obstante, depois deste passo depende de algumas 
outras questões de orçamento para que isso se torne uma realidade criada recentemente e 
que tem certeza  que é de interesse  dos  municípios, principalmente, neste caso, que se 
refere aos municípios menores como Barão do Triunfo. Em face do exposto considera 
importantíssima e espera e que a Casa Legislativa se empenhe em realizar essa audiência 
pública junto com o Poder Executivo  e buscar essa demanda para dentro do Município. 
Usou a tribuna: VEREADOR RENATO (PP)- Saudou o Presidente, Vereadores e os 
demais presentes. Parabenizou as equipes participantes do campeonato. Declarou que a 
sua equipe foi eliminada, estava difícil, contudo ainda conseguiram uma vitória. 
Parabenizou os quatro semifinalistas: Arroio Grande, Inimigos da Bola, União Linha 
Francisca e Passo Grande. Destacou que espera  a participação do público, visto que tem 
havido muitas pessoas presentes assistindo os últimos jogos, o que para ele é uma grande 
felicidade. Parabenizou o Executivo, vereadores, posto que todos trabalharam em conjunto 
pela realização da obra da Boca do Campo. Declarou que quem vinha batalhando bastante 
junto com os vereadores e Iroildo, que estava presente na sessão. Referiu que já se podia 
transitar nesta estrada da Boca do Campo, que liga esta à Zona dos Correa e Figueirinha. 
Comentou que para esta comunidade agora será uma grande facilidade chegar até a sede 
do Município. Explanou sobre o recebimento de uma emenda parlamentar de R$ 
163.000,00 (cento e sessenta e três mil reais) para saúde, do Deputado Estadual Adolfo 
Brito, referindo que ele, Vereador Renato, por ter divulgado, já havia recebido várias 
cobranças. Discorreu que a emenda será aplicada em obras, farão um grande aumento no 
posto de saúde. Salientou que se ouve falar muito que deputado estadual não consegue 
emendas  parlamentares, no entanto, este os encaminhou com a ajuda da Arita, que na 
época estava de Coordenadora da Saúde. Tiveram uma grande recepção por parte desta e 
o Deputado Adolfo Brito lhes conseguiu  essa emenda. Relatou que a referida emenda está 
chegando ao Município e na presente semana já seria dado início à obra. Em 
COMUNICAÇÕES, o vereador previamente inscrito foi convidado a fazer uso da palavra. 
Usou a tribuna: VEREADOR ÁLVARO (PT)- Saudou o Presidente, Vereadores e os 
demais presentes. Agradeceu ao Presidente Fernando, Vereador Ivan, Secretário Severino 
e a todos que estiveram juntos na reunião das emendas parlamentares da Caixa. Pediu 
que o Presidente se empenhasse nisso para que o Município não perdesse essa verba de 
R$ 400.000,00 (quatrocentos mil reais). Declarou que estava nas mãos do Presidente e da 
Administração o encaminhamento dessa documentação e sabe que é possível buscar esse 
recurso. Solicitou ao Presidente que fizesse contato com a Administração e que buscasse 
para o Município essa verba que beneficiaria muito os munícipes. Explanou sobre a reunião  
do PT ocorrida no Sport Club Duarte Renascer, agradecendo a presença da Estadual e a 
todos que estiveram presentes nesse dia. Relatou que, na ocasião, tomaram várias 
decisões e a primeira delas foi trocar a Vice-Presidente Silvana, pois como esta faz parte 
de cargos no Executivo, como Secretária, não pôde se manter na Executiva do PT e 
assumiu Marlene Munchen. Tratou-se também na reunião sobre criar o GTE, grupo que 
trata das eleições de 2012, pois tinham que fazer uma nomeação, pois era o prazo de ser 
apresentado esse grupo, que fará a tratativas com outros partidos para ver a situação e ver 
como ficarão no ano seguinte as eleições. Declarou que ficou formado o GTE, com Rogério 
Antunes, Rafael Rosa da Silva, Luciana Vargas Salatti, Daniel Salatti  e Vinícius Duarte. 
Salientou que são essas pessoas que junto com a Executiva do partido vão estudar e tratar 
das próximas eleições, referindo que o partido tem Maria Tanise como pré-candidata  
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majoritária das eleições de 2012 para conversar com os outros partidos e poder fazer as 
negociações para o ano seguinte. Comentou que na semana retrasada esteve visitando 
algumas pontes que foram feitas dentro do Município, relativa à verba vinda da Defesa Civil 
do Governo Federal. Esteve visitando a ponte de Adão da Vó, Bilino, visitou também a 
ponte do Arroio do Passo do Velhaco, perto da residência de Iroildo. Agradeceu por este ter 
cobrado tantas vezes dos vereadores e da Administração para que pudesse ser feito o 
trabalho. Frisou que a comunidade está de parabéns, pois necessitava do serviço há vários 
anos. Parabenizou os organizadores do Campeonato Municipal e, principalmente, as 
equipes que conseguiram passar de fase. Comunicou que no próximo domingo estariam 
disputando quem vai para as finais, jogando Arroio Grande, União Linha Francisca, 
Inimigos da Bola e Passo Grande. Em seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, quando foi 
votada e aprovada por unanimidade a seguinte proposição: PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 
109/11 DO VEREADOR JORGE- REITERA ao Executivo Municipal INDICAÇÃO 003/09 
DO VEREADOR JORGE, aprovada em sessão ordinária do dia 19 de janeiro de 2009, 
COM ADITAMENTO: que seja providenciada, o mais breve possível, a ampliação do 
itinerário do micro-ônibus da saúde até a Escola Mal. Deodoro da Fonseca. 
JUSTIFICATIVA: As pessoas desta comunidade são bastante carentes e a grande maioria 
não possui veiculo próprio, nem têm condições financeiras para arcar com transporte  até o 
local por onde passa o referido micro. ADITO que, além deste pedido referente ao micro da 
saúde foram feitos outros, tais como: ampliação do itinerário deste, pela Bancada do PMDB 
e DEM em 2009 e saída do mesmo na Escola Mal. Deodoro da Fonseca, feito em conjunto 
pelos vereadores Osmar e Paulo Fernando no ano de 2010. Diante dos motivos expostos, 
peço a justa implementação deste itinerário há tanto reivindicado. Foi ainda votado e 
aprovado por unanimidade o PROJETO DE LEI 028/2011- Autoriza o Poder Executivo a 
contribuir mensalmente com a Entidade Nacional de Representação dos Municípios do 
Estado do Rio Grande do Sul e dá outras providências. Encerrada a Ordem do Dia, 
passou-se ao espaço dos LÍDERES DE BANCADA, quando foram convidados a fazer uso 
da palavra: VEREADOR RENATO, Líder do PP- “ABRIU MÃO.” VEREADOR ÁLVARO, 
Líder do PT- Tornou a saudar as pessoas presentes. Comentou que no presente dia havia 
recebido uma correspondência do Deputado Edgar Pretto, na qual convidava os 
vereadores e entidades do Município a participar junto, sobretudo, os homens da Câmara, 
para criar na Casa uma frente parlamentar dos homens pelo fim da violência contra as 
mulheres. Está sendo apresentado na Casa, trabalharão junto à Câmara para fazer a 
documentação e os vereadores que quisesse partilhar junto a ele. Explicou que estão 
apresentando esse novo trabalho da Casa Legislativa junto às entidades do Município. Tem 
consciência de que é um passo difícil, expondo que ele poderia ser julgado de várias 
formas, alegando que, em primeiro lugar, ele não tem mulher, por isso é mais fácil de 
defender; segundo porque tem as suas irmãs, a sua família, suas cunhadas, sobrinhas, 
várias amigas dentro do Município que tem que defender. Mencionou que estava em um 
aniversário no sábado, na Serra, e lá recebeu reclamação das pessoas pedindo apoio para 
que a pudessem ajudar uma família na qual a mulher vinha sendo bastante agredida pelo 
marido, que, segundo relatos, este a deixou e vivia a ameaçando. Referiu que ela não tinha 
condições nem de se sustentar e ele disse que se a esposa recorresse iria ser pior para 
ela. Acredita que este cidadão não conhece a lei Maria da Penha. Fez um apelo 
manifestando que é preciso trabalhar para que situações como essa não aconteçam dentro 
do Município e que seja dado início a essa luta do “não à violência às mulheres”. Quanto à 
ponte construída na Boca do Campo, deixou um pedido verbal: solicitou que a 
administração enviasse à Casa Legislativa o valor que custou a referida ponte com os 
trabalhos dos funcionários, para que ele tivesse uma noção do custo desse tipo de trabalho 
que está acontecendo. Relatou que apesar de a madeira para colocar os pranchões em 
cima tudo ter sido doada por Iroildo e outros vizinhos houve um grande tempo de espera da 
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construção desta. Frisou que em outras administrações Iroildo também oferecia a madeira 
e a ponte nunca era feita. O Vereador deixou um pedido verbal a fim de VEREADOR IVAN, 
Líder do PMDB- Tornou a saudar as pessoas presentes. Discorreu que quando foi à 
tribuna esqueceu-se de falar algo sobre a emenda popular que é o prazo para encaminhar. 
Esta deve ser entregue até o meio do mês de dezembro. Acredita que no presente mês, de 
preferência, se assim o presidente entender e os demais vereadores, cumprir essa 
audiência pública. Parabenizou a todos que foram contemplados com a construção da 
ponte da Boca do Campo, referindo que não foi ver a ponte, mas pelo que foi relatado pelo 
Presidente Fernando e o Vereador Renato está pronta. Explanou que é uma luta de vários 
anos, considera que por isso tem que parabenizar a região e também o Executivo por ter 
cumprido aquela promessa que em outras gestões também havia sido feita por outros 
partidos, inclusive, pelo partido da Administração, observando que talvez muitos sequer 
acreditassem na execução desta obra. Manifestou que espera que tenha sido feito um bom 
trabalho, a fim de que esta ponte possa suportar a demanda desta vasta região, que 
interligará a Boca do Campo, o comércio local, a escola e o Município. VEREADOR 
JORGE, Líder do DEM- Saudou o Presidente, vereadores e os demais presentes. 
Comentou sobre o micro da saúde, lembrando que o Vereador Renato declarou que tem 
uma emenda para saúde. Relatou que tem bastantes pedidos de outros vereadores para 
esse micro estenda seu itinerário para servir melhor a comunidade, já que está chegando 
uma emenda forte e é para saúde, com a força que tem os vereadores, pode ser que seja 
cumprido dessa vez. Destacou que todos os vereadores insistiram na construção da ponte 
da Boca do Campo e agora está sendo feita, por isso parabenizava a referida comunidade 
e os demais que moram do outro lado. Também foi pedido pelo Vereador Ilo uma lixeira e 
continuarão falando nesse tipo de situação porque lixo é algo que impressiona as 
comunidades. Frisou que a lixeira também é na Boca do Campo e como o Vereador Ilo 
pediu e todos trabalham em conjunto, continuarão pedindo até que contemplem a 
comunidade com uma lixeira. Referiu que no presente dia passou pela Santo Antônio, está 
terrível, só não fotografou porque estava atrasado. Afirmou que o lixo em Barão do Triunfo 
é um caos e continuarão insistindo até que esse problema seja resolvido. Solicitou a 
palavra e lhe foi concedida: VEREADOR ILO PMDB- Saudou o Presidente, vereadores e 
os demais presentes. Parabenizou a comunidade Figueirinha, Zona dos Corrêa, também a 
Iroildo que foi um batalhador pela existência desse trabalho da ponte, expressando que 
quem ganhou foi à comunidade. Referiu que esta ponte não é um anseio de hoje, 
declarando que tinha quase 15 (quinze) anos de vereador e esta já tinha sido pedida em 
outros mandatos. Lembrou que em uma das gestões de Luiz Raul foi feito um patrolamento 
até perto da referida ponte, parecia que a ponte iria ser construída, no entanto, o tempo 
passou e nada foi feito. Deixou os parabéns ao Executivo pela execução desta obra que 
era uma batalha de todos os vereadores. USOU O ESPAÇO: PRESIDENTE PAULO 
FERNANDO- Tornou a saudar as pessoas presentes. Informou que o vereador Osmar não 
poderia participar da sessão devido a problemas de saúde, desejando que este se 
recuperasse logo. Agradeceu ao Executivo, a Iroildo, que tanto lutou  junto aos vereadores 
para ver se conseguia abrir esta estrada na Boca do Campo, para construir a ponte, 
agradecendo também pelo fornecimento da parte da madeira para a ponte. Explanou que 
esteve lá no sábado observando e conversando com os outros vereadores percebeu que 
há ainda algumas melhorias a fazer. Declarou que vão sempre lutar por aquilo ali, 
lembrando que tem um a lomba forte e é preciso fazer alargamento da estrada. Colocou 
que com a construção da ponte na Água Fria e a Ponte do Velhaco, encurtou o trajeto para 
todas as comunidades do lado de lá em aproximadamente 8 km (oito kilômetros). Para as 
pessoas que moram distantes uma melhoria dessas é considerável, se economiza muito 
em idas e vindas, a comunidade fica contente com um trabalho desses. Entretanto, apenas 
lamenta ter demorado tanto, mas está contente pelo trabalho, pois, apesar de tudo, o 
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Executivo realizou esta obra que facilitará o acesso da comunidade ao Município. 
Agradeceu o Vereador Álvaro, pois tinham combinado de buscar os abaixo-assinados da 
RST-470 na região carbonífera. Explanou que o Vereador Álvaro veio para o Barão nesse 
dia e depois conseguiu participar das outras reuniões, que foram muito boas. Relatou que 
trabalharam bastante naquele dia, começaram com uma reunião em São Jerônimo junto ao 
Secretário da Saúde do Estado, Sírio Simoni, com a Diretoria do hospital de São Jerônimo 
e com os prefeitos de São Jerônimo, Arroios dos Ratos, Butiá, Minas do Leão, 
Charqueadas e várias autoridades no dia 18 de novembro, em prol da melhoria da saúde 
na região. Expôs que é algo porque que estão sempre lutando, para ter sempre saúde para 
todos, isso é muito importante. Depois houve mais duas reuniões à tarde, sendo uma em 
Porto Alegre, no Centro Administrativo, com o CEVS (centro Estadual de Vigilância e 
Saúde), com os coordenadores de saúde das regionais do Estado. Também nesse dia 
encontrou-se com o Vereador Ivan juntamente com representantes do Executivo no 
Auditório da Caixa Econômica, em Porto Alegre, em reunião relativa às emendas 
populares.  Convidou os vereadores para  participar junto com o Executivo a fim de fazer 
esse projeto do Deputado Ronaldo Zulke para conseguirem obter esta verba. Declarou que 
se empenhará junto aos demais vereadores e acredita que o Executivo aceitará e 
conseguirão fazer ao menos um projeto para encaminhar, pois ter mais esses R$ 
400.000,00 (quatrocentos mil reais) no ano ajudaria bastante a área da saúde. Nada mais 
havendo a tratar, determinou encerrada a presente sessão, convocando os vereadores 
para a próxima, dia 28 de novembro de 2011, na mesma hora e local. 
 

 
      Sala de Sessões, 21 de novembro de 2011. 

 
 

PAULO FERNANDO DE SOUZA       IVAN CARLOS TEJADA PACHECO 
                              Presidente                                           1º Secretário 
   

 
 


